

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 29 de Enero de 1901

Año XXX. Núm. 8.365

## LA CUESTION RELIGIOSA EN FRANCIA

DISCURSO DEL CONDE DE MUN

París 21.

Hoy ha seguido discutiéndose en la Cámara de diputados el proyecto de ley relativo á las congregaciones religiosas, habiendo gran interés por oír al conde de Mun, el mas autorizado jefe del partido católico.

Empieza éste su discurso protestando del espíritu antilegal que inspira el proyecto del gobierno contra las asociaciones religiosas:

«Dos acusaciones se formulan contra las congregaciones—dice—extrañando con ellas la opinion. Se afirma que constituyen un peligro político y un peligro económico

Se habla de la mano muerta, suponiendo que los bienes que poseen las comunidades son inactivos para el bien público. Eso nadie lo cree. Es un espantapájaros.

Los datos publicados por el gobierno sobre los bienes de las congregaciones son inexactos. Yo no puedo rectificarlos autorizadamente. Ni yo ni nadie puede poseer un documento oficial autorizado, pero se sabe que la lista hecha por la administracion contiene graves errores.

Además, la mayor parte de los inmuebles afectos á las obras caritativas de los asilos de huérfanos, escuelas, hospitales, etcétera, están gravados por una hipoteca de 237 millones de francos. Cuando el proyecto sea ley y el Estado se incaute de esos bienes, el país experimentará una cruel decepcion.»

El orador aborda después la cuestion política, y dice que la seguida por Waldeck Rousseau es imprudente y contraria á los intereses de Francia.

Examina luego la proposicion de monsieur Trouillot, que propone la confiscacion de los bienes de las congregaciones.

«Este significaría—dice—el término y la disolucion de comunidades que aseguran hoy á Francia el predominio en remotas regiones. Tuvo razon monsieur Delcassé cuando decía, contestando á M. Dejeante, que los misioneros aseguraban la supremacia de Francia en el Extremo Oriente, Constan, Doumer, Lanessan y Félix Faure expresaron opinion semejante. (Aplausos en la derecha).

Imposible será reemplazar las misiones por comunidades laicas. Imposible también sustituir la enseñanza que hoy reciben muchos millares de pobres de las congregaciones, por maestros y maestras á sueldo.

«La mano muerta! No existe; pero si existiera, yo sería el primero en pedir que fuera perseguida. Merced á los bienes que las corporaciones poseen, el Estado se ve libre de un 75 por 100 de las cargas de la Beneficencia y de la enseñanza.

MM<sup>o</sup> Constant y Dejeante interrumpen al orador, y son llamados al orden. El conde de Mun termina diciendo: «Hace veinte años que lucháis contra el cristianismo. Sean los que fueran, vuestros atropellos, no detendréis el movimiento irresistible que se opera en los espíritus. Ahora seguid vuestra obra, desencadenad la guerra religiosa. Cuando la reconciliación se imponía, Waldeck Rousseau la ha rechazado.

Nosotros procederemos con calma, pero lucharemos enérgicamente.» (Aplausos en la extrema derecha y en las tribunas.)

DISCURSO DE WALDECK ROUSSEAU

El presidente del gobierno, M. Waldeck Rousseau, comienza declarando que la ley de asociaciones es el punto inevitable donde chocan las dos grandes potencias que se disputan el imperio del mundo: la supremacia de la Iglesia y la supremacia del poder civil.

Examina lo que significan las congregaciones y los móviles de sus actos. Dice que los votos perpétuos son contrarios á la ley, y que toda oposicion á la libre circulacion de los bienes es contraria al orden público.

Atribúyense al proyecto—añade—fines muy diversos de los que le inspiran. Dicesse que amenaza á los intereses católicos, y se afirma que las congregaciones son indispensables al funcionamiento de la Iglesia.

Pues bien; el proyecto no suprime todas las congregaciones existentes, sino las que no están sometidas á la ley. El Papa no ha mencionado en el Concordato esas congregaciones, sin duda porque no las estimaba indispensables. El proyecto no es sino el cumplimiento del Concordato.

El clero católico no tiene nada que temer de esta reforma.

Expone luego datos, según los que se han hecho aumentar el número de miembros de las congregaciones no autorizadas, en detrimento de las autorizadas, y añade que aquéllas prestan menos socorros á los pobres que éstas.

Leyendo el texto del proyecto, dice que éste permite el funcionamiento de todas las asociaciones caritativas.

El clero francés—termina diciendo—está desposeído de sus legítimos beneficios, y desea reconquistarlos.

Téngase en cuenta, además, que las congregaciones prestan gratuitamente su enseñanza para apoderarse del espíritu de la nacion.» (Grandes aplausos en el centro y en parte de la izquierda.)

DISCURSO DE M. RIBOT

París 22.

En la sesion de hoy Monsieur Ribot se opone al proyecto de ley, diciendo que ni él ni ninguno de los republicanos independientes quieren seguir al gobierno en su campaña contra los católicos.

«Queremos la libertad para todos, y

esta ley es de excepcion, una arbitrariedad de la fuerza y un peligro para el porvenir.

Añade que el proyecto contiene contradicciones singulares, puesto que suprime unas congregaciones y deja subsistir otras.

Esto significa que ni aun dentro de la injusticia se ha querido ser igualmente injusto para todos.

Niega que sean ciertos los datos publicados por el gobierno acerca de los bienes de las congregaciones.

Considera infuso rehusar á éstas la libertad de enseñanza, de que gozan los socialistas y los anarquistas, y sobre ello alude á M. Borgeois.

Este interrumpe, diciendo:

«Acepto la libertad de enseñanza, pero comprendo que se prohíba para las asociaciones que están rebeldas contra la ley.

M. Ribot termina diciendo que la politica de Waldeck Rousseau es la contraria de la que conviene para la pacificación de los espíritus. (Grandes aplausos en el centro.)

DISCURSO DE BRISSON—TUMULTOS

M. Brisson interviene en el debate, diciendo que es renunciar á los principios de la libertad el impedir que las congregaciones combatan la existencia de la República.

Promuévese un gran tumulto, en que los diputados de una y otra opinion se increpan duramente.

Lee M. Brisson un artículo de un periódico semanal, inspirado por las congregaciones, en el que bajo el título de «El abogado de la familia», se dan consejos respecto á la manera de hacer testamento en favor de las congregaciones.

Censura después las excitaciones que dice se dirigen en las escuelas de los congregantes á la juventud para que se rebele contra las leyes de la República.

Acaba su discurso diciendo que restituir al Estado los bienes que las congregaciones han adquirido ilegítimamente es un acto legal, y que ese dinero debe ir á las cajas de retiro de los obreros ancianos. (Aplausos en la izquierda.)

OTROS DISCURSOS

M. Leroite dice que la ley que se discute está inspirada en el odio á los católicos, y que con ella se ataca á la libre enseñanza universitaria.

Termina diciendo que esta ley es la declaracion de la guerra religiosa, y que constituye una mala accion.

M. Puech declara que el derecho de asociacion no puede ser legalmente limitado.

## La proclamacion de Eduardo VII

París 24.

Conforme anuncié, hoy ha sido proclamado en Londres el nuevo Rey.

He aquí como describen el acto los telegramas que van llegando.

A las ocho de la mañana estaban en sus puestos las tropas.

En la avenida principal del palacio de Saint-James se situó un escuadrón granaderos de la guardia, con uniforme de gala, en orden de parada, llevando al frente el estandarte real con la corbata de crespones negros.

Las balcones del palacio ostentaban colgaduras de color rojo escarlata, el color de la casa real.

Los heraldos agrupados en el centro de la avenida, lanzaron un prolongado toque de atencion con su clarines á las once y tres cuartos.

Lord Roberts, comandante en jefe de los ejércitos de la Gran Bretaña, rodeado de toda la oficialidad y su Estado Mayor, se presentó á las nueve en punto.

En el balcon se habían reunido los grandes dignatarios de la Corona con el duque de Norfolk al frente.

Después del toque de trompetas el rey de armas procedió á la proclamacion del nuevo Rey. Durante la lectura del bando, reinó el mas profundo silencio.

Al terminar, se adelantó el rey de las armas y exclamó: ¡Dios salve al Rey! A estas palabras contestó la multitud con aclamaciones, mientras las músicas tocaban el himno nacional.

Los heraldos volvieron á tocar nuevamente sus clarines.

El espectáculo ha sido muy curioso, como todas las ceremonias oficiales de la corte inglesa, que conserva cuidadosamente las costumbres de otros tiempos.

Luego se dirigió la comitiva hacia la entrada de la Pall Mall para empezar por esa calle la proclamacion, que había de repetirse en los sitios señalados por la tradicion en la ciudad.

Firman el bando los principales Consejeros Privados de la Corona, con el duque de York al frente; siguiéndole los demás príncipes reales, después de Connaught y de Cambridge y príncipe Cristian de Schleswig Holstein; el arzobispo de Cartorbery, el lord gran Canciller, el lord-alcalde de Londres con su «aldermen».

La forma en que termina la proclama es la siguiente:

«Nosotros, señores espirituales y temporales de este reino, afirmamos por las presentes letras nuestro consentimiento de palabra y de corazón, proclamando á Alberto Eduardo como solo y único Rey de Inglaterra y Emperador de las Indias.»

Seguía en Londres la procesion de los heraldos y su escolta, encargados de la proclamacion del nuevo Rey por la ciudad.

Una muchedumbre inmensa y recogida se agolpaba en las calles del tránsito, especialmente en Temple bar y frente á la Bolsa (Royal Exchange), donde fué leído el bando notificando el advenimiento del Soberano.

Este documento ha sido publicado en una edicion extraordinaria de la

«Gaceta Oficial», junto con la orden que da el Rey á todos los funcionarios ratificándoles el nombramiento para que continúen en sus cargos.

## Dotación de la Casa Real inglesa

Según la ley votada al principio del reinado de Victoria (23 de Noviembre 1837) la lista civil de S. M. Británica era de 9.625.000 francos, cuyo empleo estaba distribuido en la forma siguiente:

	Francos
Bolsillo particular de S. M.	1.500.000
Sueldos de la Casa Real (activos y de retiro)	3.275.000
Gastos de la Casa Real	4.312.500
Donativos y servicios especiales	330.000
Pensiones	30.000
Gastos diversos	177.500

La Reina gozaba además de las rentas del condado de Lancaster, que se elevaban próximamente á un millón de pesetas.

El príncipe de Gales percibe un millón de francos anuales, y las rentas del ducado de Cornualles, que representan próximamente 1.630.000. La princesa de Gales tiene anualmente 250.000 francos. El duque de Connaught tiene 630.000 francos, y las princesas, sus hermanas, 150.000 cada una.

Al casarse la Reina Victoria con el príncipe Alberto, el Gobierno pidió al Parlamento que se consignaran un millón 250.000 francos anuales para el príncipe consorte; pero la Cámara de los Comunes adoptó, por 262 votos contra 156, una enmienda del coronel Selthorp, apoyada por el jefe del partido conservador sir Robert Peel, reduciendo dicha cantidad á francos 750 mil.

## EL GENERAL SÁNCHEZ

Madrid 24.

El jefe de estudios del Rey, general Sánchez y Castillo, ha muerto repentinamente al entrar esta tarde en Palacio.

Presenció su muerte un hijo suyo.

Hace unos días tuvo otro ataque, del que pudo salir merced á la prontitud con que se acudió á su socorro; pero quedando en un estado sumamente débil y con gran predisposición á la apoplejía.

Su muerte ha sido muy sentida.

El general Sánchez fué también jefe de estudios del Rey Alfonso XII.

Han concurrido en su muerte circunstancias extraordinarias.

Estando en el gabinete de las infantas, sufrió hace días, como he dicho, un ataque, que los médicos calificaron de acceso de angina de pecho, pronosticando que de repetirse el ataque sería inminentemente mortal.

Esta tarde, se encontraba bien y acompañado de su hijo don Tomás, teniente de artillería, salió á pasear por el Campo del Moro.

Durante el paseo no tuvo novedad, y al regresar á Palacio y llegar al primer descansillo de la escalera, un hujier que, como toda la dependencia de la casa, se interesaba por la salud del general, le preguntó cómo estaba, contestando aquél: «Muy bien, hoy estoy muy fuerte».

El general continuó subiendo hacia sus habitaciones, y al llegar á los últimos peldaños se llevó la mano á la gar-

ganta, como queriendo arrancarse algo que le estorbara, dió un gemido y cayó en los brazos de su hijo.

El general fué conducido á sus habitaciones é inmediatamente se llamó al médico de la casa de socorro; pero éste no llegó á tiempo.

Certificó que la muerte había sido ocasionada por la rotura de un aneurisma de la arteria aorta.

El capellán del cuarto de damas, fué llamado también y rezó las preces de rúbrica.

El segundo hijo del general se encontraba en aquel momento de paseo, estando en la creencia de que su padre se encontraba repuesto.

Cuando volvió á Palacio y se encontró con la triste nueva, se desarrolló entre ambos hermanos una escena por demás tristísima.

El tercer hijo, don José, marqués de Valderas, casado con una hija de la duquesa de Castro-Enriquez, está en Valencia, habiéndosele teleografiado inmediatamente la triste nueva.

## Asesinato en un tren

El día 17 un rico labrador inglés tomó el tren en un departamento de tercera clase del ferrocarril South Western en Winchester para Londres.

Dos personas se hallaban en el departamento: mistress King, mujer de un empleado del gobierno en Southampton y un joven de veintitrés años, muy bien vestido y de aspecto robusto.

Acababa el tren de dejar Basingsloke, cuando el joven poniéndose de pronto de pie, empuñando un revolver intimó al labrador que le entregase el dinero que llevaba. Habiéndose negado á ello, cayó muerto de un disparo en el rostro. Después le arrebató el dinero, el reloj y la cadena.

Al pedir socorro á voces mistress King, el asesino la amenazó con matarla á su vez y la tiró una moneda de oro, mandándola callar. La mujer se arrojó á los pies del matador que blandía su arma aún humeante y le suplicó que no la matase.

El asesino respondió que iba á poner el revólver en la mano del labrador para hacer creer en un suicidio.

Habiendo dicho mistress King que daría parte á la policía en la estación de Vauxhall, el asesino la disparó un tiro en la cara. Mistress King cayó fingiendo estar desmayada.

Cuando el tren detenía su marcha cerca de la estación de Vauxhall, el asesino abrió la portezuela y desapareció.

Mistres King dió la voz de alarma y pusieron en persecución del asesino que huía hacia la fábrica de gas.

Penetró en la fábrica derribando al portero á su paso, pero se encontró detenido en un callejón sin salida, donde fué descubierto y preso por oficiales de la policía. El asesino, que se llama Pasker, se había refugiado en una bóveda y se negaba á salir: pero el calor de la fábrica se hizo insostenible y se entregó al cabo de un cuarto de hora. La policía tuvo que protegerle contra la multitud furiosa que quería lyncharlo.

Sobre él llevaba ciento veinticinco francos y una petaca, pertenecientes al labrador.

Mistress King fué llevada al hospital de Santo Tomás.

Con ayuda de los rayos X se ha visto el proyectil inerustado en la mejilla izquierda sobre la mandíbula. Se iba á intentar extraerlo. La herida no es mortal.

## TELEGRAMAS

París 24.—Un telegrama de Portsmouth dice que la escuadra inglesa del Mediterráneo ha recibido la orden de venir á Inglaterra.

Seguramente se concentrarán las fuerzas navales en Portsmouth para los funerales de la Reina.

—El yacht del emperador alemán «Hohenzollern», que estaba en franquía en Kiel, marcha á Inglaterra con una escolta de tres cruceros de la Marina germánica.

El «Hohenzollern» estará en Portsmouth mañana viernes, para recoger al Emperador cuando quiera emprender el regreso.

París 24.—Las últimas noticias de Londres son de que se ignora todavía cuando se celebrarán los funerales.

Despachos de Osborne dicen que los restos de la Reina serán expuestos en una sala de la planta baja del castillo.

París 24.—Todos los periódicos de Londres tratan hoy extensamente del advenimiento del nuevo Rey, conviniendo en que sube al trono en circunstancias difíciles.

El «Times» dice que el nombre de Eduardo VII despierta el recuerdo de un gran hombre y de grandes prestigios.

París 24.—Dicen de Londres que se han dado instrucciones sobre la reunión del Consejo Privado de Irlanda.

Las Cámaras se reunirán el viernes, para dejar formalizada la transmisión de la soberanía. Después se cerrará el Parlamento hasta la segunda semana del mes de Febrero.

París 24.—Un telegrama de Bucharest dice: El príncipe heredero ha sido designado como representante en los funerales de la reina Victoria.

París 24.—En Londres se decía hoy que el cadáver de la Reina será trasladado desde Portsmouth, donde será desembarcado de la isla de Wight, directamente al castillo de Windsor sin pasar por Londres.

En realidad, el trayecto se acorta de esta manera.

Ferrol 24.—Ha fallecido repentinamente Antonio Varela, que vivía sólo en una habitación miserable y en la mayor estrechez.

Han sido hallados en su domicilio, con no poca sorpresa, 20.000 duros.

También falleció de muerte repentina la esposa del teniente de navío don Julio García.

\*\*\*

Ampliando mi telegrama anterior referente al fallecimiento de Antonio Varela, digo que dicho sujeto hacía tres días que no salía de casa, en vista de lo cual los vecinos avisaron á la autoridad, la que delegó á un agente de policía para que aclarara lo ocurrido.

El agente en cuestión llamó repetidas veces á la puerta de la habitación en que vivía el Varela, sin resultado alguno, hasta que cansado de llamar saltó por una tapia y entró en la vivienda, en la que halló al citado individuo muerto y en estado de descomposición.

Llamado un médico forense, acreditó éste que la defunción era debida á causa natural, y que hacía tres días que había ocurrido.

Antonio Varela, que como ya adelanté, vivía solo y de un modo harito miserable, deja 20.000 duros en fincas, papel del Estado y dinero, que pasarán á manos de dos parientes pobres.

El difunto había cumplido 75 años, y hacía poco que regresó de Cuba.

## VALIOSAS OPINIONES

dadas en una carta que debería leer todo el mundo

Hemos recibido una carta, tan llena de valiosas opiniones, que nos complacemos en darla á luz pública. Dice así:

Barcelona, 24 Mayo 1899.

Muy distinguidos Sres. míos: Cuando uno tiene la seguridad que debe la salvación de un ser querido á un excelente medicamento, creo que es un acto de humanidad el hacerlo público para que llegue á conocimiento de las familias; pues bien, mi hijo, que se hallaba como paralítico, faltar del desarrollo natural, y que á pesar de un alimento regular no había forma de hacerle medrar, tan pronto como empezó á tomar la Emulsión Scott se notó en él que se nutría, que comenzaba el desarrollo, y que la fuerza que adquiría le permitía moverse con agilidad, lo cual fué una sorpresa que ha terminado viéndole transformado en un ser robusto y tan sano como pueda desearse. — Su afmo. S. S. q. b. s. m.



Francisco SALVADÓ

FRANCISCO SALVADÓ.

Bailén, 59.

Podemos afirmar que la carta precedente es una de tantas de las muchas que diariamente recibimos, atestigüando las propiedades nutritivas y curativas de la Emulsión Scott.

Tan satisfactorios son los resultados obtenidos por esta preparación, que muchas personas se complacen en divulgarlos á fin de que otros dolientes puedan alcanzar idénticos beneficios. Importa mucho, sin embargo, que se use únicamente la verdadera Emulsión Scott. La experiencia ha demostrado, en innumerables casos, que los remedios baratos é inferiores no producen el resultado á que estaban destinados, y de ahí que al fin resulten más costosos y sin provecho alguno.

La Emulsión Scott es una forma especial del mejor aceite medicinal de hígado de bacalao, combinado con los hipofosfatos de cal y de sosa y la glicerina pura. Es agradable al paladar y fácil de digerir hasta por los estómagos de los niños de pecho. Ningún remedio puede compararse con la legítima Emulsión Scott, y de ello se convence quien la prueba una vez. La Emulsión Scott se distingue por la etiqueta en el envoltorio de cada frasco — un hombre que lleva á cuestas un gran pescado. — Evítense cuidadosamente comprar Emulsión que no lleve esta marca.

Ayer por la mañana los jefes y oficiales del crucero de guerra portugués «Mandovy» anclado en este puerto, efectuaron una excursión por los alrededores de esta ciudad, acompañados del Vice-Cónsul D. Antonio Roca; al par que las estaciones arqueológicas de Talatí, Currua y Trapucó vieron la aldea de San Clemente y el pintoresco pueblo de San Luis.

Según hemos podido averiguar, muchos marinos están muy satisfechos de haber recalado en Mahón no solo por admirar el puerto que califican de magnífico, sino por haber tenido ocasión de ver una isla cuya campiña ofrece bastante semejanza con la del reino lusitano.

Aoche fueron agasajados por los señores de Carreras (Comisario de Guerra y señora) á donde fueron presentados por el citado Sr. Roca. Improvisóse con este motivo una reunión familiar á la cual concurrieron varias familias, visita de casa, reinando gran animación: los señores de Carreras con la amabilidad que les distingue agasajaron á los concurrentes, con un espléndido lunch que coronó la fraternal velada dada en honor á los marinos de la Real Armada portuguesa.

En la pasada noche aumentó considerablemente el viento que desde algunos días venía anunciándose con débiles corrientes, llegando hoy á hacerse tan fuerte que tiene alborotadas las agnas de nuestro puerto y principalmente los de la costa N. de la isla.

Continúa á las once de todos los días en el Hospital municipal de esta ciudad, la vacunación gratis, habiéndose presentado en los días de ayer y hoy 25 niños, solicitando la inoculación.

A Palma conduce el vapor correo «Menorquina» entre otros efectos 53 cajas queso, 109 sacos trigo, 3 bultos maquinaria, 525 fardos madera de pino (pulitchons), y 26 lechones.

En la tarde de hoy ha entrado en este puerto el vapor-yach de recreo de los Estados Unidos, «Margarita», de 731 toneladas, su capitán Mr. Jhon A. R. Cushing, con 64 tripulantes y nueve pasajeros.

Procede de Palma, y está practicando un viaje de recreo, visitando los principales puertos del Mediterráneo.

Los reumáticos se alivian inmediatamente, por crónicos que sean sus padecimientos, curándose la mayor parte de las veces con la *Pocion y Linimento de Grau Inglada*, de Barcelona.

Venta en Mahon: principales farmacias.

El Banco de España repartirá un dividendo complementario de 65 pesetas por accion y como en Julio anterior distribuyó a cuenta 55 pesetas, resulta que lo percibido por los accionistas a título de beneficios en 1900 será la suma de 120 pesetas por accion, ó sea el 24 por 100 del valor nominal de las acciones.

A las primeras horas de esta tarde ha fondeado en este puerto, salido en la mañana de ayer del de Barcelona, el pailebot de esta matrícula «S. Rafael», con variada carga.

A las 14 de hoy, ha sido bautizada en la parroquial iglesia de Sta. María de esta ciudad, una hermosa niña, la primera que ha sido depositada en el torno de la Casa de Misericordia, en el corriente mes y año, y por consiguiente la primera expósita del siglo.

Procede de Ciudadela, y se le ha impuesto el nombre de Isabel Francisca, apadrinándola D. Juan Fiol y su señora esposa D.<sup>a</sup> Francisca Vidal.

Han presenciado el acto algunas mujeres devotas, varios hombres por sus aficiones cronológicas, y algún público.

Ha quedado restablecida la comunicacion telegráfica directa por el cable de Bilbao á Falmouth. Los telegramas para Inglaterra deberán dirigirse escribiendo en la cabecera de los mismos «Vía Bilbao».

En vista de una consulta elevada al ministerio sobre si puede disponerse el pase á situacion de licencia ilimitada de los individuos que, perteneciendo á reemplazos anteriores de 1899, vinieron á filas con los del citado llamamiento y han cumplido ya un año de servicio en los cuerpos activos, se ha resuelto que la real orden de 9 de Enero de 1900 se referirá sólo á los individuos de reemplazos anteriores al de 1899 que habian cumplido un año en filas en la citada fecha, no debiendo ser licenciados los de los mismos reemplazos que han cumplido después dicho tiempo, á no ser que expresamente se disponga por ministerio.

En breve serán distribuidos entre los departamentos marítimos de España 6.888 kilogramos de pólvora sin humo de la fábrica de Santa Bárbara, para cargas de cañones Nordenfelds de los buques de la armada.

Se ha dispuesto que á la mayor brevedad se formule el pliego de condiciones para sacar á subasta pública la enagenacion del crucero «Navarra», según está dispuesto en la R. O. de 9 de Enero de 1899.

**LAS SEÑORAS**  
que sufren menstruaciones difíciles y tardías usen  
**APIOLINA SOL**  
Este producto, que no debe confundirse con el apiol, provoca y normaliza las reglas.  
DEPÓSITO: Farmacia SOL: Cortes, 226; BARCELONA

Mahon: Farmacia Sintas y principales.

Esta mañana se ha verificado en el anejo pueblo de S. Luís el entierro del soldado del batallon de Artillería Jaime Alimunde Tutzó, aflijido desde algún tiempo por incidiosa enfermedad.

Al entierro han asistido seis individuos al mando de su cabo del cuerpo á que perteneció.

Descanse en paz el alma del finado y reciba su familia la expresion de nuestro pésame.

El mercado agrícola mas importante del mundo es, sin duda, el de Chicago. Se calcula que su comercio es de 7.500.000.000.000 dollars por año. Para tener una idea de su enorme movimiento, bastarán algunas cifras. En 1892, año de la Exposicion, llegaron á Chicago 300.000 vagones de trigo, y entraron en la ciudad 7.719.710 cerdos, que se repartieron después por el munno bajo forma de jamones, grasa y salazones. Se vendieron bueyes 3 millones 715.000 y 2.145.600 carneros. Se sabe que en Chicago, mediante los potentes elevadores de granos, se carga un vagon de 20 toneladas en minuto y medio, y una nave de 2.400 toneladas en dos horas. En los mataderos se usan máquinas Stockyard, que permiten á un solo obrero matar 11.000 cerdos por día. En 1896 fueron carneados 1.050.000 cerdos, 1.080.000 bueyes y 675.000 carneros. En el mismo año entraron en Chicago 1.609.000.000 libras de carne preparada, 177.000.000 libras de manteca y 92.200.000 libras de queso.

Durante el presente año habrá los siguientes eclipses:

3 de Mayo.—Eclipse penumbral de luna, en parte visible en España.

Como la luna no llega á tocar con el cono de sombra de la tierra, pues solo penetra en él como de penumbra, el fenómeno carece de importancia.

18 de Mayo.—Eclipse total de sol, invisible en España.

27 de Octubre.—Eclipse parcial de luna, invisible en España.

13 de Noviembre.—Eclipse anular de sol, visible en parte en España.

Principio del eclipse para la tierra en general: á las cuatro horas quince minutos de la mañana tiempo medio civil de Madrid, por los 32° de longitud al E. de Madrid y latitud 27° N.

Fin del eclipse para la tierra en general, á las diez horas doce minutos de la mañana.

El eclipse será visible en parte de Europa y Africa, en toda el Asia y el Océano Indico.

Una pequeña fase de este eclipse se verá desde la region inmediata á la costa oriental de España, donde el sol saldrá eclipsado minutos antes de terminar el fenómeno.

*Una viuda interesante.*—En el trascurso de veinte años una señora del condado de Wanwich (Indianapolis), llamada mistress George Boyden, ha tenido—claro está que sucesivamente—ocho maridos.

El último de estos santos varones acaba de ahogarse en el pozo de su ca-

sa, y deja libre el camino á un nuevo sucesor, si, lo que es más que probable, la inconsolable viuda encuentra candidato de su gusto.

Los dos primeros maridos de esta ferviente partidaria del matrimonio murieron de muerte natural, al cumplirse aproximadamente el año de su boda; otros tres maridos se suicidaron, y tres—los más discretos de la coleccion—apelaron al divorcio para librarse de esta nueva Barba Azul con faldas.

Merece consignarse la extraña coincidencia de que los tres esposos suicidas se quitaron la vida en el mismo pozo.

El octavo marido cenó tranquilamente con apetito formidable, dió á su mujer las buenas noches y un abrazo, y á modo de postre se arrojó de cabeza al pozo consabido.

La interesante viuda parece que no cuenta con bienes de fortuna, pero en cambio está dotada de un humor que no la aguanta ni el mismísimo demonio.

¡Animo, jóvenes solteros!

*La vuelta al mundo en treinta y tres días.*—Las fantasías que ha soñado y descrito en novelas el célebre escritor Julio Verne, se van realizando una tras otra: la vuelta al mundo, en adelante, se cumplirá en 33 días, cuando llegue á su término el ferro carril transiberiano; echemos la cuenta de esta aventura, en que solo soñaban los héroes de Verne.

En la actualidad puede irse de Bremen á San Petersburgo en un día y medio; de este último punto á Viadivostok en diez días; de Viadivostok á San Francisco en diez días igualmente; de San Francisco á Nueva York en cuatro días y medio, y de Nueva York á Bremen en siete días.

Total, 33 días; á este paso no tardará el mundo en parecernos pequeño.

## Ayuntamiento de Mahon

### OBRAS PÚBLICAS

El día 28 de Febrero próximo á las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la construccion de aceras en varias calles de esta ciudad con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de 4 pesetas 40 céntimos cada metro cuadrado de acera con inclusion del murete, y no se admitirá ninguna proposicion que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de 125 pesetas en metálico ó valores del Estado, de la provincia y el municipio correspondiente al 5 p<sup>o</sup> del valor de dichas aceras y el rematante vendrá obligado á aumentar este depósito hasta la suma de 250 pesetas en calidad de fianza definitiva equivalente al 10 p<sup>o</sup> del importe de dicho contrato. Además cada proponente acompañará su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales mas ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos adjudicándose al que la haga mas ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en el papel timbrado correspondiente y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta—Mahón 29 de Enero de 1901.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

### MODELO DE PROPOSICION

Don... vecino de... según cédula personal número... que acompañará, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de construccion de aceras en varias calles de esta ciudad, se ofrece á efectuar dichas obras con entera sujecion á aquellas por la cantidad de... (en letras) pesetas cada metro cuadrado.

(Fecha y firma del proponente).

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Menorquin»:

D. Bartolomé Vidal, Antonio Sintas, Antonio Castell, un individuo de marina, Dolores Arguimbau, Rafael Cardona, José Miguel, Ana Cuwas é hijo, Ramiro Pérez y esposa, Bernardo Martínez, Santiago Assó, Martín Pont, Pedro Juan Tortells.—Total 15.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 27.

Lisboa.—La Reina Amalia ha prestado ante las Cortes el juramento de fidelidad en su regencia durante la ausencia del Rey D. Carlos, que se halla viajando por Europa.

Madrid 27.

Ha sido destituido de su cargo el jefe de division de Aragon, el general Borbon Castellví, habiendo sido nombrado para sustituirle el de igual clase Sr. Aizpenia que prestaba sus servicios en las Canarias, y para reemplazar á este, lo ha sido el Sr. Huertas.

Madrid 28.

El expresidente del Transvaal Mr. Krüger, se encuentra en Austerblan (Holanda), en estado gravísimo.

Los médicos que le asisten desconfían de salvarle.

Madrid 28.

En Hull, poblacion de Inglaterra, aumentan los casos de peste bubónica.

Los boers han capturado un destacamento inglés que custodiaba el ferrocarril de Kimberlay.

Madrid 29.

Telegrafían de Gijon que la huelga de cargadores del puerto se agrava por momentos y se teme se les agreguen á los huelguistas mil albañiles, que se resisten á las exigencias de los contratistas que les obligan á hacer la jornada de doce horas.

En vista de ello las autoridades extremen las precauciones.

## Lassalle y Comp., ópticos

Plaza Constitucion, núm. 6,

frente Sta. María, Mahon, tienda

Ofrecen al público y á sus muchos favorecedores un variado surtido de objetos de óptica; anteojos y lentes para la conservacion de las vistas mas débiles con armazon niquel, oro, semi-oro y acero; barómetros y termómetros.

Se hacen toda clase de composturas, todo á precios sumamente económicos.

## Cotizacion oficial

Madrid 28 — 4 t.	
4 por ciento interior.	70'75
Idem Exterior.	77'40
Idem Amortizable.	84'60
Carpeta provisional amort.	92'20
Billetes Hip. Cuba, 86.	79'40
Idem id. del 90.	70'30
Acciones Banco España.	501'00
Comp. Arrend. Tabacos.	382'50
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	35'85 á 35'95
Londres á la vista.	30'05 á 30'10
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Francisco de Sales obispo y fundador y Valero.

Santo de mañana.—Sta. Martina virgen y mártir y S. Hipólito.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Lourdes en el Carmen.

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahon

## Sociedad de Beneficencia

Habiéndose presentado en estas oficinas D.ª Margarita Andreu y Roig, vecina de esta ciudad, y manifestado haber extraviado el talon acreditativo del depósito voluntario al 3 por 100 de doscientas cincuenta pesetas que en fecha 6 de Junio último constituyó en esta Caja; á fin de poderle librar un duplicado, y al objeto de evitar toda reclamacion que sobre dicho depósito pudiera presentarse, se hace público por medio de este periódico, haciendo constar que transcurrido el plazo de quince días, á contar desde esta fecha, se le expedirá á la interesada el resguardo correspondiente, quedando en su consecuencia anulado y sin valor alguno el talon de depósito número sesenta que le fué entregado en el expresado día.—Mahon 26 de Enero de 1901.—El Vocal de turno, Juan Morillo, Pbro. 3—3

## MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 22 Enero.—1 vaca, 181 kilos, Sant Refel (Alayor); 1 id., 141, Bartolomé Pons (Llumesanas); 1 ternero, 88, Pedro de se Cavalleria (Alayor); 1 id., 117, St. Domingo (id.); 1 carnero, 24, id.; 2 id., 26, Miguel Sureda; 1 id., 24, Cutaina de Mascarró; 2 id. y 6 cabras, 113, los primeros de ses Casetas (Mercadal) y las últimas 3 de Binicreixent (id.) y 3 de Torre Petxina (Ferrerías), y 3 cerdos, 367.

Día 23.—1 ternera, 120 kilos, José Orfila (Llumesanas); 1 id., 108, propia; 1 id., 116, Biniach de Devant; 2 carneros, 45, idem; 1 id., 17, José Orfila (Llumesanas); 1 cabra, 16, Llinaris Nou (Mercadal), y 6 cerdos, 344.

Día 24.—1 ternero, 96 kilos, Mumlé; 1 id., 108, Binisait (Ferrerías); 1 id., 184, noria del Sr. Costabella; 1 ternera, 103, Binienfús (Alayor); 4 carneros, 80, estancia le Cova; 2 id., 21, estancia n'Urella; 4 cabras, 21, se Canova Nova (Mercadal), y 15 cerdos, 1.087.

Día 25.—1 buey, 310 kilos, le Cova; 1 id., 318, ses Fonts Redonas de Baix (Alayor); 1 vaca, 178, vergel d'es Pont; 1 ternero, 117, Binimeimut; 2 carneros, 45, Biniak de Devant; 1 cabra, 13, Sant Antoni, y 5 cerdos 321.

Día 26.—1 buey, 208 kilos, Juan Pons Pons (Alayor); 1 ternero, 122, estancia del Sr. Maspoich; 1 id., 107, Miguel Meliá (Alayor); 2 carneros, 24, Meixenet; 1 id., 20, Binlaxa d'es Fesé; 1 id., 10, José Salom; 1 id., 16, se cala d'Alcaufar; 3 cabras, 41, St. Antoni, y 5 cerdos, 235.

Día 27.—1 ternero, 108 kilos, Addabús Nou; 1 id., 100, Turrubet (Alayor), 1 ternera, 97, José Orfila (Llumesanas), y 2 cerdos, 192.

## GRANADINAS

Lucerito que acompaña  
á la luna en su carrera,  
dime por Dios si la luna  
sabe querer con firmeza.

Te quitó Dios los cabellos  
para que el sol alumbrara,  
y para hacer los luceros  
los ojillos de tu cara.

Como se retrata el cielo  
en las cristalinas aguas,  
retratada vá tu imagen  
en el fondo de mi alma.

Asómate á tu balcon  
y dile al sol embustero,  
porque sus rayos son falsos  
si mira tus ojos negros.

Si la cara, como dicen,  
es el espejo del alma,  
tendrás un alma tan buena  
como bonita es tu cara.

Nunca pude precaver  
que tus sonrosados labios  
hablaran de mí, mujer,  
tan negríssimos agravios,  
tanto como los besé.

JOSÉ DÍAZ VAZQUEZ.

Granada y Noviembre, 1900.

Imp. de M. Parpal

## El rabioso dolor de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el

## AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicacion es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahon: Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, á 2 pesetas pote.



HE MANDADO POR AIBAF

POCO ME RESTA SUFRIR

## MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona  
aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

## LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la

TOS por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoporable.

## Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

## RAPÉ NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

## PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

## MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

## PARA ALQUILAR Ó VENDER

Lo está en Bajamar el almacén situado en el punto denominado Llano de San Pedro donde tiene una puerta señalada con el núm. 21 y otra en la Cuesta Vieja marcada con el núm. 6.

Informarán: Deyá, 16 y 18, Mahon.

## SUBASTA

El día 10 de Febrero, se venderán en pública subasta en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, á las once de la mañana, y á voluntad de sus dueños, las casas núms. 171 de la calle Cos de Gracia y 2 y 4 de la calle de la Estrella de esta ciudad.

3—8

## TEATRO PRINCIPAL

Compañía de Elisa Garrigós de Llorens

JUEVES 31 ENERO DE 1901

12.º DEL 2.º ABONO

## Acontecimiento Teatral

ESTRENO de la última obra de ECHEGARAY

Beneficio del primer Actor

## Don Enrique Martí

quien tiene el honor de dedicarlo

## AL PUBLICO EN GENERAL

## PROGRAMA

ESTRENO del sublime drama original en 4 actos, última creación del insigne dramaturgo Excelentísimo Sr. D. José Echegaray, cuyo reciente estreno en el Teatro Español de Madrid, ha valido un nuevo y ruidoso triunfo escénico á su autor, y que lleva el pomposo título de

## EL LOCO DIOS

## REPARTO

Fuentsanta, Sra. GARRIGÓS.—Angeles, Srta. Alamo.—Doña Andrea, Sra. Martínez.—Gabriel de Medina, EL BENEFICIADO.—Don Baltasar, Sr. Vazquez (F.).—D. Leandro, Sr. Indurain.—D. Esteban, Sr. Vazquez (P.).—D. Modesto, Sr. Portella.—Paco, Sr. Riudavets.—Basilio, Sr. Wguet.

—O—S—S—O—

Precios los de costumbre.

A las 20 y 30.

NOTA.—En esta última decena de funciones, se verificarán los estrenos siguientes:

LA SERPIENTE DE LOS MARES

LA VIUDA DE LOPEZ

OLEAJES DE LA VIDA

y algun otro.